
ATA DA 2ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 
DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ DO ANO DE 2022.  2 
 3 

Aos nove dias do mês de junho de 2022, realizou-se a 2ª Reunião Ordinária do Comitê da 4 
Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé do ano de 2022, 5 
realizada de forma remota na Plataforma Google Meets, sala meet.google.com/iox-xvhu-mmt. 6 
Compareceram os seguintes conselheiros, titulares e suplentes, do Comitê: Sebastião Vieira 7 
de Jesus – IEF, Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Hélio Costa – PMMG; Gilberto 8 
Gonçalves Quintão – PM RIO POMBA; Anezio da Cruz Rodrigues - PM GOIANÁ; Felippe 9 
Hungria de Paula Ferreira – PM PALMA; Douglas Barbosa Castro – PM MURIAÉ; Érica 10 
Pereira Bedin – PM LEOPOLDINA; Helvécio Rodrigues Pereira Filho – PM SÃO JOÃO 11 
NEPOMUCENO; Marcelo Gomes de Lima - DEMSUR; Larissa Marinho Castro - CBA; 12 
Laene Vilas Bôas – FIEMG; Izabel Cristina da Fonseca - PALMYRA DO BRASIL; Dênio 13 
Drummond Procópio – CEMIG GERAÇÃO SUL S.A.; Maria Aparecida Borges Pimentel 14 
Vargas – ABRAGEL;  Heverson Vieira Marangon – CEAVARP; Robin Le Breton – 15 
ASSOCIAÇÃO AMIGOS DO IRACAMBI; Mariana Soares Domingues - UEMG; Murilo 16 
Vogt Rossi - UEMG; Jackson Leandro Moreira Gonçalves – FUPAC/VRB; Dalmo Lamarca 17 
Neto - ASPIRA; Mariana Matias Mattos – ABES. ASSUNTOS EM PAUTA: 1. 18 
ABERTURA PELO PRESIDENTE DO COMPÉ. O Presidente abriu a 2ª Reunião 19 
Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé 20 
de 2022, cumprimentando e agradecendo a presença de todos. 2. LEITURA DOS 21 
INFORMES DA SECRETARIA.  SEBASTIÃO VIEIRA (SECRETÁRIO ADJUNTO). 22 
O Presidente Heverson abriu esse item passando a palavra ao Secretário Adjunto, Sebastião 23 
Vieira. Sebastião cumprimentou a todos e solicitou  ao Coordenador de Núcleo da AGEVAP, 24 
Alexandre Cid que informasse sobre a chegada do novo conselheiro da UEMG, Prof. Murilo 25 
Vogt Rossi, que substituirá a Professora Thayana Caus Wanderley. Em seguida o presidente 26 
e o secretário adjunto deram as boas-vindas ao novo conselheiro. Heverson aproveitou a 27 
oportunidade para reforçar o convite para a participação dos conselheiros e conselheiras na 28 
Oficina dos Planos Diretores de Recursos Hídricos das Bacia Afluentes do Rio Paraíba do Sul, 29 
a realizar-se no Auditório da FIEMG, em Juiz de Fora no próximo dia vinte e um de junho. 3. 30 
APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA DA 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE 2022, 31 
REALIZADA EM 24/03/2022. SEBASTIÃO VIEIRA (SECRETÁRIO ADJUNTO). 32 
Dispensada a leitura da ata, tendo em vista o prévio envio da minuta, a mesma foi colocada 33 
em votação, sendo aprovada por unanimidade. 4. APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DA 34 
DELIBERAÇÃO QUE INSTITUI O NOVO REGIMENTO INTERNO DO CBH 35 
POMBA E MURIAÉ, EM CONFORMIDADE COM A DN 69/2021 DO CERH/MG - 36 
HEVERSON MARANGON (PRESIDENTE). O presidente abriu este item da pauta 37 
informando que, de acordo com orientações da GECBH/IGAM, a votação do regimento 38 
interno deve ocorrer de forma nominal. Assim sendo, o presidente solicitou que o 39 
Coordenador de Núcleo da AGEVAP, Alexandre Cid fizesse a chamada dos presentes e 40 
computasse os votos. Informou também que, para a aprovação do regimento são necessários 41 
dois terços do colegiado, o que corresponde a onze votos favoráveis. Feita a chamada nominal 42 
dos presentes, o novo Regimento Interno do CBH Pomba e Muriaé foi aprovado por quatorze 43 
votos favoráveis, nenhum voto contrário e nenhuma abstenção. Registrou-se também que um 44 
conselheiro estava ausente no momento da votação.  5. APRESENTAÇÃO DO PROJETO 45 
DE SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO DE SÃO SEBASTIÃO DA 46 



VARGEM ALEGRE/MG. EDUARDO ALMEIDA (SEC. DE AGRICULTURA E MEIO 47 
AMBIENTE DA PREFEITURA DE SSVA). O Presidente Heverson abriu este item da pauta 48 
e logo na sequência passa o uso da palavra para o convidado Eduardo de Almeida fazer um 49 
relato para a plenária sobre o todo o processo desempenhado pelo município de São Sebastião 50 
da Vargem Alegre no âmbito do Programa PROTRATAR III. Seguindo, Eduardo agradeceu 51 
ao Comitê pelo convite e pelo apoio ao projeto. Após apresentar-se, iniciou sua fala passando 52 
algumas informações importantes sobre a participação do município, desde sua inscrição até 53 
o resultado final do Edital do PROTRATAR III. Ressaltou a importância do Programa para 54 
os municípios, uma vez que se trata de recursos vultosos e que dificilmente os municípios 55 
poderiam desenvolvê-los com recursos próprios. Eduardo também trouxe informações 56 
técnicas sobre o projeto contemplado, sobre o licenciamento ambiental, captação dos recursos 57 
de contrapartida, os desafios enfrentados, dentre outras questões. O Presidente Heverson 58 
agradeceu a participação do palestrante e ressaltou a importância da participação do Compé 59 
no apoio às contrapartidas dos municípios contemplados no PROTRATAR. Disse também 60 
que, dentro das possibilidades, estará sempre abrindo espaço nas plenárias do comitê para que 61 
os municípios relatem suas experiências no PROTRATAR.   6. PALESTRA: DINÂMICA 62 
PLUVIAL NA BACIA DO RIO POMBA: UMA PERCEPÇÃO DAS NOSSAS 63 
FUTURAS VAZÕES DE INUNDAÇÃO. GEÓGRAFO ARTÊMIO DE SOUZA SILVA 64 
(ENERGISA).  O presidente Heverson iniciou esse ponto de pauta agradecendo a presença 65 
de Artêmio e também por ter aceito o convite.  Na sequência, o convidado iniciou sua palestra 66 
e teve a oportunidade de levar ao conhecimento dos conselheiros e conselheiras informações 67 
sobre os estudos que vem desenvolvendo sobre as vazões na bacia do Rio Pomba. Destacou 68 
que os trabalhos são desenvolvidos com recursos próprios, e na sequência prestou informações 69 
mais detalhadas sobre o estudo. Após o esclarecimento de dúvidas, Artêmio agradeceu a 70 
oportunidade e se colocou à disposição do comitê para o que se fizer necessário. O presidente 71 
Heverson agradeceu a participação do convidado e passou ao próximo ponto da pauta. 7. 72 
ELEIÇÃO PARA O CARGO DE SECRETÁRIO JUNTO À DIRETORIA DO CBH 73 
POMBA E MURIAÉ - HEVERSON MARANGON (PRESIDENTE) E ALEXANDRE 74 
CID (AGEVAP). Seguindo com a pauta, o Presidente Heverson lembrou a todos que, após o 75 
desligamento do Conselheiro João Pinto, o cargo de secretário do comitê encontra-se vago. 76 
Diante do exposto, faz-se necessária a recomposição da diretoria por representante titular do 77 
mesmo segmento ao qual pertencia o secretário João Batista, qual seja, o segmento de 78 
usuários. Alexandre informou também que no momento da reunião, estavam presentes o 79 
Conselheiro Dênio Procópio e a Conselheira Laene Villas Bôas, como representantes titulares 80 
do segmento Usuários. Assim sendo, os dois conselheiros foram convidados a colocarem seus 81 
nomes para o cargo. O conselheiro Dênio relatou que, inclusive por orientação da instituição 82 
que representa, existe a recomendação de que seus representantes não participem das 83 
diretorias colegiadas dos CBH’s. Mas se prontificou a fazer uma consulta à CEMIG Geração 84 
S.A. nesse sentido. A conselheira Laene alegou que participa da diretoria de outros quatro 85 
comitês de bacia e que teria receio de assumir este novo compromisso. Diante do exposto, a 86 
presidência decidiu-se por manter o cargo vago até a próxima reunião e, paralelamente, fazer 87 
uma articulação com os demais titulares do segmento de forma a recompor a Diretoria. 8. 88 
APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE APROVA A 89 
PARTICIPAÇÃO DOS REPRESENTANTES DO COMPÉ NO XXIV ENCOB, A 90 
REALIZAR-SE ENTRE 22 E 26 DE AGOSTO DE 2022, EM FOZ DO IGUAÇU/PR. - 91 
HEVERSON MARANGON (PRESIDENTE).  O Presidente Heverson abriu este ponto de 92 
pauta e em seguida passou a palavra para Alexandre da AGEVAP, prestar as explicações sobre 93 



a deliberação. Alexandre informou que a aprovação em plenária se trata de uma das exigências 94 
da Portaria IGAM 60/2019 como pré-requisito ao pagamento de diárias e reembolso de 95 
despesas de deslocamento de conselheiros para a representação do comitê em eventos 96 
externos. Em seguida, o presidente Heverson colocou a deliberação em votação, sendo a 97 
mesma aprovada por unanimidade. 9. INFORMES SOBRE O EDITAL DE 98 
CHAMAMENTO PARA MANIFESTAÇÃO DE INTERESSE DOS MUNICÍPIOS 99 
INSERIDOS NA CIRCUNSCRIÇÃO HIDROGRÁFICA (CH) PS2 PARA 100 
RECEBIMENTO DE RECURSOS PARA ELABORAÇÃO DE ESTUDO DE 101 
CONCEPÇÃO, PROJETOS BÁSICO E EXECUTIVO E ESTUDO AMBIENTAL DE 102 
SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO (ALEXANDRE CID - AGEVAP). O 103 
Presidente Heverson convidou o Coordenador de Núcleo da AGEVAP Alexandre Cid para 104 
apresentar este item da pauta. Alexandre relatou que no início do mês a AGEVAP celebrou 105 
um contrato de estágio não remunerado com a antiga conselheira do Compé, Luiza Cortat, no 106 
âmbito do Programa de Mestrado ProfÁgua, onde ela irá desenvolver estudos para o 107 
estabelecimento dos critérios de hierarquização do Edital.  Alexandre ressaltou também que 108 
para o próximo mês estará sendo convocada uma reunião conjunta das CTGRH’s do PS1 e do 109 
PS2 para apresentação do edital e validação dos critérios de hierarquização.10. ASSUNTOS 110 
GERAIS. Dando sequência à reunião, o presidente Heverson deixou em aberto esse item da 111 
pauta para manifestação dos membros do comitê. Não havendo inscrições, passou-se ao 112 
encerramento. 11. ENCERRAMENTO. Nada mais a tratar o Presidente Heverson agradeceu 113 
a presença de todos e deu por encerrada a reunião. 114 

 115 

Conselheiros presentes à 2ª Reunião ordinária de 2022: 1- Poder Público Estadual: 116 
Sebastião Vieira de Jesus – IEF, Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Hélio Costa - 117 
PMMG. 2- Poder Público Municipal: Gilberto Gonçalves Quintão – PM RIO POMBA; 118 
Anezio da Cruz Rodrigues - PM GOIANÁ; Felippe Hungria de Paula Ferreira – PM PALMA; 119 
Douglas Barbosa Castro – PM MURIAÉ; Érica Pereira Bedin – PM LEOPOLDINA; Helvécio 120 
Rodrigues Pereira Filho – PM SÃO JOÃO NEPOMUCENO. 3- Usuários: Marcelo Gomes 121 
de Lima - DEMSUR; Larissa Marinho Castro - CBA; Laene Vilas Bôas – FIEMG; Izabel 122 
Cristina da Fonseca - PALMYRA DO BRASIL; Dênio Drummond Procópio – CEMIG 123 
GERAÇÃO SUL S.A.; Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas - ABRAGEL. 4- Sociedade 124 
Civil: Heverson Vieira Marangon – CEAVARP; Robin Le Breton – ASSOCIAÇÃO 125 
AMIGOS DO IRACAMBI; Mariana Soares Domingues - UEMG; Murilo Vogt Rossi - 126 
UEMG; Jackson Leandro Moreira Gonçalves – FUPAC/VRB; Dalmo Lamarca Neto - 127 
ASPIRA; Mariana Matias Mattos – ABES. 128 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 129 

Guarani, 09 de junho de 2022. 130 
 131 
 132 
Heverson Marangon 133 
Sebastião Vieira de Jesus  134 


